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Parla monsignor Javier 
Echevarría, dal 1994 
Prelato dell'Opus Dei. 
Una «spiritualita per laici», 
secondo le intenzíoni 
del beato Josemaría 
Escriva de Balaguer, 
il fondatore. Una strada 
particolare per santificare 
il lavoro. Le cattiverie 
sull'Opus, la dinami<;;a 
dell'incontro, la giustizia, 
il Concilio, i movimenti 
e Giovanni Paolo 11 

a cura di MI CH ELE 
BRAMBIL!A* 

N el settembre dell' anno scorso la 
rivistaamericanalnside the Vati
can ha fatto un elenco di quel

le realta ecclesiali che vengono attac
cate perché considera te «troppo attive». 
L'elenco comprendeva: Focolarini, 
Neocatecumenali, Comunione e Libe
razione, Legionaii di Cristo e Opus Dei . 

Fra tutte queste real ta, q uella pi u ber
sagliata - specie dalle riviste political
ly correct - e forse !'Opus Dei. Roba 
da ricchi, massoneria cattolica, e vía 
insultando. 

Siamo andati alla sede dell'Opus 
Dei - Roma, quartiere Parioli - a tro
vare monsignor Javier Echevarría, il Prc
lato dell ' Opera, secondo successore (il 
primo fu Álvaro Del Portillo) del beato 
Joscmaría Escrivá de Balagucr, il fon
datore. Madrileno, 64 anni. due lauree, 
prelato dal '94, Javier Echevarría non 
e uorno che rilasci facilrncntc intcrvi
ste. Dunque, sentire il suo pensiero 
(sull 'Opus Dei, ma non solo) ci sem
bra cosa di notevole interesse. Ecco, 
qui di seguito, la convcrsazione di que! 
nostro incontro. 

Padre, perché tante accuse 
all'Opera'! Associazionc scgreta, 
potentissima e ricchissima, dalle 
marca te prcfercnzc conservatrici ... 

Chiunquc ha mcsso picde in un <.:entro 
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della Prelatura, o semplicemente ha 
conosciuto persone dell' Opera nella vita 
di tutti i giorni ha sotto gli occhi una 
realta ben diversa da quella <lcscrilta 
nelle accuse: una rcalta normale, tra
sparente. Quindi non ci preoccu piamo: 
la vcrita <lclle cose insegna piu <lelle 
chiacchiere. 

L 'Opus Dei e un f'enomeno religioso: 
eppure. viene quasi sempre ana
Jizzata, nel cosiddctto media system, 
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con categorie politiche, sociologi
chc, cconomiche. Perché? .· , ' · 

Forse perché non pochi, purtroppo, tra
lasciano altre categorie. Quando si 
esclude I' aspetto trascendente della vita, 
la visione d'insierne viene danneggiu
ta. Se guardiarno le cimc di uná~atena 
montuosa sen za tener como delle falde 
sottostanti, non capiremo niente dei venti, 
del clima, del paesaggio. 

E vero che si amo una rea Ita della Chie
sa, ma immersi nel mondo, che ainia- H 
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LASTORIA 
Il Beato Josemarfa Escrivá de Ba!a

guer y Albás nasce a Barbastro, in Ara
gona (Spagna), ne! 1902. Ordinato 
sacerdote nel 1925, il 2ottobre1928, 
a Madrid, durante un ritiro spirituale 
"vede" l'Opus Dei, cammino dí santi
ficazione ne! lavoro professionale e ne! 
cornpimemo dei doveri ordinari del cri
stiano. 

Nel 1939 pubblica Cammino, che 
insieme ai successivi Soleo e Forgia 
costituise una trilogía destinata alla 
meclitazione eallafonnazione spirituale. 

Nel 1943 nasce la Socíet:A sacerdo
tale della Santa Croce, inseparabil
mente unita all'Opus Dei. 

Da Roma, dove giunge nel 1946, 
Escriva sostiene e incoraggia la diffu
sione dell'Opus Dei in tutto il mondo, 
a cominciare dal Portogallo, dagli Statí 
Uniti e dal Mcssico. 

Nel 1950 Pío XII concede all'Opus 
Dei l' approvazione definitiva. 

Ilfondatore muorenel 1975. Suosuc
cessore sara monsignor Álvaro Del 
Portillo. · 

Nel 1982 Gfovanni Paolo II, con la 
Costituzione apostolica Ut sit. erige 
l'OpusDeiaPrclatu.rapcrsonale(secon
do le intenzioni del fondatore) e nomi
na monsignor Del Portillo primo Pre
latodeU ·Opuse presiden te generale della 
Societa sacerdotale della Santa Croce. 

Nel 1992 ilPapa proclama beatoJose
maría Escrivá de Balaguer. 

U mo appassionatamente. Percio non 
ci limitiarno a dispiacerci perché qual
cuno non capisce che si puo agire Tlel 
mondo per «portarlo a Dio»: piuttosto 
ci adoperiarno perché, prima o poi, capi
sca che questa e la vía núgliore percom
prendere il mondo fino in fondo e per 
essere felici. 

E come mai queste ~cattiverie» 
sull'Opus Dei vengono anche da certi 
«buoni cattolici», come li chiama
va, se non sbaglio, monsignor 
Escrivá? 

Come ho visto fare al beato Josemaría, 
non mi soffermo mai su queste cattive
rie. Dentro la Chiesa vedo tanto affetto 
e tanto interesse. In realta quella battu
ta sui «buoni» del nostro fondatore - che 
la riprendeva da Teresa d' A vila - si rife
risce ad alcune tappe storiche della 
nostra crescita: tappe in cui il Signore 
ha permesso che alcuni facessero - e che 

' ' s•+\!'t!! "I 

Nel 1994 rnuore monsignor Del Por
tillo. Gli succede monsignor Javier 
Echevarrfa, che sara ordinato V escovo 
nel genniaio del 1995. 

altri continuino a fare- opposizione, pen
sando di rendere ossequio a Dio. Ma mi 
sento di difendere anche iI diritto di chi 
non ci capisce: li rispetto e voglio loro 
bene. n beatoJosemaríadicevache avreb
be dato volentieri la vita per difendere 
la liberta di chi la pensava proprio al 
contrario di luí. Tuttavia, a quelli che 
non cí capiscono chiedo almeno di 
rispettarci. 

Alla morte del beato Josemaría 
Escrivá, l'Opus Dei contava ses
santamila membri. Ora ne ha ottan
tamila di ottanta Paesi, e in questi 
vent'anni sono stati ordinati sacer
doti alcune centinaia di vostri mcm
bri. Nella Chiesa di oggi il vostro 
trend, come si usa dire, e uno dei 
pochi in positivo. 

Mi permetta di esercitarc il diritto, di 
cui abbiamo appena parlato, di non 
essere d'accordo. Ci sono nella Chiesa 
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tanle istitu7.ioni piene di vitalita. E poi, 
non si puo dividere cos1 l'uníco corpo 
della Chiesa: non esiste la Chiesa di serie 
A e quella di serie B. E tulla la Chiesa 
- la barca di Pietro - a navigare insierne 
sotto la guida dei Pastori . 

Come si avvicinano le persone 
all'Opus Dei? 

Ncl modo piU naturale. con l'arnicizia 
rea le che nasce tra persone simili. Av vie
ne tutto nonnaltnente: quando qualcu
no conosce un fedele della Prelatura nota 
che hadifetti, come qualunque altro, ma 
pure che si sfona di vincerli, e che cerca 
di essere un buon lavoratore, un padre 
o una madre esemplarc, un amico Jeale. 
Col tempo, entra con lui in intimita suf
ficiente per sapere che I' amico e uno 
che si rivolge a Dio da figlio a Padre, e 
che il senso delle sue giornate lo trova 
cos1. E nascono i primi interrogativi 
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sull 'indirizzo che si sta dando alla pro
pria vita ... 

Poi, la scoperta della possibilita di esse
re dcll'Opus Dei, come e sempre stato 
nella Chiesa. e un passo molto intimo, 
che riguarda l' orientamento da dare alla 
propria vita, a tu per tu con Dio. La que
stione essenziale, cibche avviene in tanti 
uomini e donne, e che quando si scopre 
Gesu Cristo che passa nella vita degli 
altri, e nella propria, e come se sorgcs
se il sole. lllumina, riscalda, e non tra
monta piu. 

Voi siete - lo sottolineate sempre~ 
non un <E<movimento», ma una «spi
ritualita per laici». Qual e la diffe
renza? 

L'Opus Dei e una prelatura personale, 
cioe una istituzione gerarchica della 
Chiesa universale, formata da sacerdo~ · 
ti e laici, sotto la guida del Prelato, che 
si occupa di questa porzione del popO
lo di Dio. La sua finalita pastoral e e ricOr
dare a moltissimi cristiani che Dio li cerca 
al loro posto, a casa loro, e n debbono 
cercare di vivere eroicamente le virtii 
cristiane. I fedeli dell'Opus Dei sqno 
cartolici comuni e cittadini comuni. 
L' essere fedeli alla Prelatura non modi
fica affatto la Joro condizione nella 
Chiesa e nella societa. Le persone 
dell 'Opus Dei non formano un gruppo 
né agiscono come gruppo. Ricevono Ja 
fonnazione cristiana e poi la diffondo
no sparpagliati dappertutto. 

Dite che bisogna santificare il lavo
ro di ogni giorno. Lo capisco per 
un medico, o uno scrittore, o un inse
gnante. Ma il beato Escrivá rac
contava, ro Juan el lechero, Giovanni 
il lattaio, che ogni mattina, prima 
di portare le cassette con le botti
gliem latte, passava in chiesa e dice
va: «Signore, ti offro il mio lavoro 
di oggi». Mi scusi: ma come si fa a 
«santificare» il lavoro di uno che 

consegna cassedi latte? O avvitando 
bulloni sulla ca tena di montaggio o 
riparando un motore? 

Come si faa fare il falegname peranni 
e anni essendo il Figlio di Dio, il Reden
tore? Gesu l'ha fatto, e !'ha fatto 
molto bene: e una dellc cose che il 
Vangelo testimonia con chiarezza. 
Mette i brividi a pensarci: Dio che per 
anni «avvita bulloni», come dice lei. 
ln qucsia luce il beato Josemaría pre
dicava che davanti al Signore non esi-
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stono lavori piU importan ti e lavori insi
gnificanti; che il rilievodivinodel lavo
ro non si misura col metro umano. Il 
loro valore dipendera dall'amore che 
ci mettiamo: e sara un valore eterno, 
se lo viviamo da figli di Dio. E, par
lando in termini umani , se i bulloni 
non sono ben avvitati, tutta la strut
tura crolla. 

Perchéditeche i membri deU'Opera 
hanno il «dovere» di emanciparsi 
ne! proprio lavoro, di essere sem
pre «piU bravi»? C'e bisogno di far 
carriera per diventare santi? 

Semmai e i1 contrario: diventare santi 
el 'unica carriera che conti davvero per 
la vita eterna. E siccome questo equi
vale a identificarsi ogni giomo di pfü 
con Cristo - pur con tutte le debolezze 
di ciascuno, purché si cerchi di com
batterle -, si scopre una grande respon
sabilita nei confronti del mondo: ci sta 
davvero a cuore come vanno le cose in tor
no anoi. E si vuole contribuire, perquan
to si puo, a render le migliori. La perfe
zione umana e una componente impor
tante nel la voro cristiano. Ma non signi
fica perfezionismo, né carrierismo. 
Significa lavorare bene, essere genero
si, meuersi davvero al servizio degli al tri. 
Il successo non e il vertice delle proprie 
aspirazioni, e ben altro cio che decide 
il valore della propria vita. 

Alcuni membri dell'Opus Dei sono 
rimasti implicati nelle inchieste su 
Tangentopoli. Siete intervenuti? E 
che spiegazione date a questo fatto 
che, tra i fedeli, avra pure ingene
rato qualche perplessitñ? 

Non credo esista una sola persona che 
possa pennettersi di giudicare un pas
sato cos1 recente e complesso, che ha 
trasceso le col pe personali tino a risuo-

nare come un'accusa verso un intero 
sistema sociale. La verita andra chiari
ta con calma e ne! tempo. E non ci e 
permesso di giudicare le coscienze. 

Sono certissimo della buona fede di 
ciascuno dei fedeli deUri Prelatura, per
ché non si vive nell 'Opus Dei senza un 
sincero desiderio di santita e di giusti
zia. Ammesso e tuttora non concesso 
che queste implicazioni, come le chia
ma lei, rispondano a veritil., posso dire 
che la Prelatura ha il dovere di aiutare 
affinché tutti gli atti delle persone siano 
orientati al giudizio di Dio. Per chi cerca 
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di santificare il lavoro, l'etica profes
sionale diventa del tutto necessaria. 

Don Giussani una volta ha detto a 
Vittorio Messori, che !'ha riportato 
in un libro, che i ciellini sono «i balil
la, gli irregolari che tirano le pietre», 
mentre «quelli dell'Opera hanno i 
panzer: vanno avanti ben corazza
ti, con i cingoli, anche se li hanno 
rivestiti di gomma. Il rumore non si 
sente, ma ci sono, eccome. E ce ne 
renderemo conto sempre di piil». 

Ricordo con affetto don Giussani e la 
sua amicizia, in particolare, con il mio 
predecessore. Prego Dio che, al di la 
delle battute, il peso dei cristiani si avver
ta sempre di piu in tutti gli ambienti degli 
uomini. E - in questo senso - penso che 
tutti i cattolici abbiano molto da impa
rare dallo slancio apostolico di don 
Giussani e della gente di Comunione e 
Liberazione. 

Una contraddizione. Voi dite che 
!'Opus Dei, dando tanta impor
tanza al molo dei laici nella Chie
sa, ha anticipato il Concilio Vati
cano Il. E quindi sarebbe, perusare 
un'espressione infelice, «all'avan
guardia». lnvece, quelli che riten
gono di essere la vera «avanguar
dia» del mondo cattolico vi accu
sano di essere tradizionalisti, per 
non dire troppo conservatori, o 
peggio ancora oscurantisti. Come 
stanno le cose? 

Noi non diciamo di aver antícipato il 
Concilio. Riconosciamo che il Signo
re - ed e una realta voluta da Dio - ha 
ispirato al beato Josemaria l'Opus Dei 
e che il Concilio ha insegnato con forza 
la dottrina dell'importanza dei laiciU 
O nella vira della Chiesa. 
Nessuno puo vantarsi di 
avece il copyright dei dise-
gni di Dio. Cinquant'anni 
fa il beato Josemaría per 
qualcuno era un eretico, 
perché si spingeva troppo 
avanti. Oggi per qualcuno 
siamo reazionari . Gliel'ho 
gia detto: giudizi del gene-
re dimostrano soltanto che 
e bene Jeggere la storia, e 
la Chiesa nella storia, con 
categorie giuste. La Chie-
sa non procede perprogressi 
e per reazioni: procede pl!r 
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tradizione, per adesionc a un annuncio 
di vino dato una vol ta per tulle, ma sem
pre da approfondire e da applicare in 
modo vivo. 

Che rapporti avete con Giovanni 
Paolo II? 

Filiali, affettuosi , fiduciosi. Sono stato 
da lui per conformare ancora una volta 
la piena adesione dell'Opus Dei al 
Magistero del Papa ed alla sua guida 
come Pastorc di tulla la Chiesa, quella 
di Pietro, del vicario di Cristo. 

Lei ha vissuto per vent'anni accan
to a Josemarla Escrivá de Balaguer. 
Che uomo era? 

Un sacerdote di Dio, un uomo notevo· 
Iissimo, un padre affettuoso e un santo 
molto umile e molto allegro. Il risulta
to di queste doti era che accanto a lui si 
stava veramentc bene. Contagiava la 
gioia di essere crisliani. Fra il molto che 
gli devo spicca l'esempio pratico che 
mi ha dato; e dalla sua vita, prima anco
ra che dalle paro le, che ho appreso come 
si puo trÓvare Dio nelle foccendc di ogni 
giomo. Sono molto fortuna-
to ad avere conosciuto da 
vicino un gigante dello spi-
r i to come il fondatore 
dell'Opus Dei. Una fortuna 
che mi riempie di responsa-
bilita. 

Racconta Vittorio Mes
sori, nel suo libro Opus 
Dei: un'indagine, che 
quandovennenella vostra 
sede centrale rimase 
impressionato dalla «SOli-
dita» della costruzione, 
dai marmi, dalle colonne... 
e il giovane che lo accompagnava 
gli rispose: «Certo, ma e per rispar-

miare. Tutto questo dovra dúrare 
neisecoli». Credetedavverochenel 
futuro della Chiesa ci sara «Sem
pre» l'Opus Dei? 

SI. Ci crediamo perché quando Dio si 
impegna e piu fedele di noi uomini, piu 
forte delle nostre debolezze . Sara que! 
che Dio vorra. Esiamocerti che il Signo
re non lascia l'uomo se l'uomo non lo 
lascia. + 
*Giornalista del Corriere della Sera 
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